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El primer 
rector de la
Universidad 
Nacional de 
San Juan

L
a Universidad Nacional de

San Juan tuvo en la figura

del Ingeniero Julio Rodolfo

Millán a su primer Rector Normali-

zador, a partir de marzo de 1974.

En realidad, Millán ya había sido

nombrado Delegado Organizador

en junio de 1973 y desde esa fun-

ción le cupo la tarea de estructurar

esta nueva institución.

Julio Rodolfo Millán era un inge-

niero de minas de importante tra-

yectoria docente que –entre otras

cosas-, presidió Yacimientos Mine-

ros Agua de Dionisio (YMAD) que

explotó la mina Farallón Negro en

Catamarca y luego junto a los in-

genieros de minas Carlos Rudolph

y José Mattar pertenecíeron al Ins-

tituto de Investigaciones Mineras

(IIM), a la Asociación Cooperadora

del Instituto de Investigaciones Mi-

neras (ACIIM) y a la empresa In-

vestigaciones y Desarrollos

Mineros S.A (Idemsa),

Los años de Millán en el rectorado

fueron los del surgimiento de insti-

tutos como el de Biotecnología,

Energía Eléctrica, Química, Auto-

mática y Mecánica Aplicada y de la

consolidación de los departamen-

tos de Minas, Construcciones, Vías

de Comunicación, Hidráulica, Agri-

mensura, Química, Electromecá-

nica, Arquitectura, Graduados y

“Ciclo Básico”. Durante este

tiempo, se establecieron 10 carre-

ras diferenciadas, con varias espe- Foto coloreada mediante IA

cialidades dentro de cada una.

En el año 1973 y pese a los obstá-

culos, la Facultad realizó los estu-

dios de los canales de riego de la

planificada Ciudad Universitaria, su-

girió el emplazamiento del nuevo

campus en la zona de La Bebida, y

hacia el Oeste emprendió estudios

de viviendas económicas y planifica-

ción urbana. Con la ayuda de distin-

tos institutos realizó los estudios de

tres diques con sus correspondien-

tes centrales hidráulicas, planificó la

distribución eléctrica de la región, de

gran parte de Argentina y de varios

países latinoamericanos.

https://www.sanjuanalmundo.com/
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LAS NOTICIAS DE LA TARDENOTA DE TAPA

HORA DE

CIERRE

U
suarios alrededor del mundo

identificaron fallas generales

en las redes sociales de

Meta como WhatsApp, Instagram y

Facebook. El envío de mensajes y

recepción de los mismos fueron los

errores más comunes que se repor-

taron en la plataforma de Downde-

tector.

Meta, la empresa matriz de What-

Falla global de WhatsApp,
Instagram y Facebook

sApp, Facebook e Instagram, declaró

en su cuenta de X (antes Twitter) que

reconoce la caída global que están en-

frentando sus plataformas. “Somos

conscientes de que un problema téc-

nico está afectando la capacidad de al-

gunos usuarios para acceder a

nuestras aplicaciones”, señalaron.

Asimismo, dijeron que estaban revi-

sando las causas para que sus servi-

cios vuelvan a la normalidad. “Esta-

mos trabajando para que todo vuelva

a la normalidad lo antes posible y pe-

dimos disculpas por cualquier incon-

veniente”.

Las redes sociales de Meta han en-

frentado diversas interrupciones glo-

bales recientes, afectando a millones

de usuarios en diferentes platafor-

mas y regiones.

C
ristina Kirchner asumió esta 
tarde formalmente la presi-

dencia del PJ Nacional, luego

de varios meses de una interna que

dejó varios heridos en el peronismo a

lo largo y ancho del país. Además, la

ex mandataria llega a la UMET -

donde se realiza el acto- con un pe-

ronismo al borde de la fractura, luego

de que Axel Kicillof decidiera no asis-

tir al cónclave.

Anoche, por pedido de Cristina Kir-

chner, el formoseño José Mayans

llamó por teléfono a Axel Kicillof para

invitarlo al acto de esta tarde en la

UMET, donde la líder peronista asu-

mirá la presidencia del Partido Justi-

cialista. El gobernador bonaerense re-

chazó la invitación.

En su discurso, Cristina Fernández fue

muy crítica con la gestión de Javier

Milei.

Estuvieron presentes los exgoberna-

dores sanjuaninos José Luis Gioja y

Sergio Uñac.

E
stados Unidos anunció que

desembolsó un préstamo

de 20.000 millones de dóla-

res para Ucrania, respaldado por

los intereses devengados por los

activos rusos congelados, en el

marco de un paquete de apoyo

del grupo G7 al país por 50.000

millones de dólares.

También llega justo al final del go-

bierno del presidente demócrata

Joe Biden y cuando el futuro del

apoyo estadounidense a Kiev

está en duda con la vuelta en

enero a la Casa Blanca del mag-

nate republicano Donald Trump.

“Estos fondos, pagados con los

ingresos extraordinarios obteni-

dos de los propios activos inmovi-

lizados de Rusia, proporcionarán

a Ucrania una infusión crítica de

apoyo” mientras se defiende con-

tra “una guerra de agresión no

provocada”, indicó la secretaria

del Tesoro de Estados Unidos,

Janet Yellen, en un comunicado.

EE.UU. desembolsa préstamo 
de USD20.000 millones a Ucrania

Cris}na Fernández asumió la 
presidencia del Par}do Jus}cialista



Lula deberá ser operado de nuevo

E
l presidente de Brasil será sometido este jueves a una

nueva cirugía. El procedimiento consiste en una emboli-

zación de la arteria meníngea media, utilizando una téc-

nica endovascular, y forma parte de su programa

terapéutico.Luiz Inácio Lula da Silva "está lúcido, orientado,

conversando y pasó bien la noche", señaló el Hospital Sirio-Li-

banés, en Sao Paulo, donde fue sometido a una cirugía intra-

craneal la madrugada del martes.Lula, que permanece en

terapia intensiva, fue trasladado la noche del lunes desde Bra-

silia al hospital paulista tras sentir dolores de cabeza.Los médi-

cos explicaron el martes que se trata de un tipo de

complicación "común" después de un golpe como el que sufrió

el líder de la izquierda brasileña, "principalmente en

personas de mayor edad".

La ONU alerta por incremento de

trata de menores en el mundo

L
a ONU alertó del creciente delito de la trata de meno-

res, favorecido por su vulnerabilidad y el desplaza-

miento forzoso que desatan los conflictos armados y el

cambio climático.

“Particularmente alarmante es la creciente detección de la

trata de menores”, destaca el Informe Global sobre Trata de

Personas de 2024, tras recordar que este delito, una forma

moderna de esclavitud, afecta a todos los países del planeta.

El documento, elaborado por la Oficina de Naciones Unidas

contra la Droga y el Delito (ONUDD), abarca 153 Estados y

analiza los casos de más de 200.000 víctimas detectadas

entre 2020 y 2023. El número de los casos infantiles aumentó

un 31 % respecto al nivel previo a la pandemia, siendo más

pronunciado, del 38 %, el de las niñas. Junto a estos aumen-

tos están surgiendo “patrones de explotación distintos para

niños y niñas”, pues ellas se ven predominantemente -en un

60 %- sometidas a la explotación sexual, mientras que los va-

rones son con frecuencia reclutados para el trabajo forzoso, la

mendicidad o la delincuencia forzada, entre otros fines. 

Líder del nuevo poder sirio promete

cas}gar a torturadores

E
l líder del nuevo poder sirio afirmó este miércoles que

los funcionarios del régimen de Bashar al Asad implica-

dos en asesinatos y torturas a presos en Siria serán

perseguidos y no recibirán amnistía. Abu Mohamed al Jolani,

que ahora emplea su verdadero nombre Ahmed al Sharaa,

hizo estos comentarios mientras numerosas familias siguen

buscando a sus parientes en las cárceles, de donde fueron li-

berados miles de presos.

Luego de que Asad huyera de Siria, cientos de personas acu-

dieron a la tristemente célebre prisión de Sednaya, conocida

como el “matadero humano”, en busca de sus seres queridos.

La malaria causó 597.000 muertes

globales en 2023

L
a Organización Mundial de la Salud (OMS) entregó un

nuevo informe global sobre la malaria, en el que señala

que en 2023 al menos 597.000 personas murieron a

causa de esta enfermedad, un 1,81 por ciento menos que en

2022. De esta forma, ya son tres los años consecutivos en que

baja la mortalidad, tras el máximo registrado en 2020. El estudio

revela datos alentadores, como que los esfuerzos de control

han permitido evitar alrededor de 2.200 millones de casos y

12,7 millones de muertes en todo el mundo desde comienzos

de siglo. Estos progresos se reflejan también en el creciente nú-

mero de países declarados libres de malaria, que ya son 44.

Pese a todo, el organismo advirtió que la malaria (también cono-

cida como paludismo) sigue siendo una amenaza sanitaria

mundial, con 11 millones de casos adicionales registrados entre 
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E
n su mensaje por cadena nacio-

nal, a un año de haber asumido

la presidencia de la Nación, Ja-

vier Milei hizo este martes una serie de

anuncios en materia de económica, de

seguridad, electoral y política energé-

tica. A continuación, los puntos más im-

portantes del discurso:

l En el área económica, Milei anunció
una Reforma impositiva estructural, en

la que se propuso reducir “un 90% la

cantidad de impuestos nacionales y

devolver a las provincias la autonomía

impositiva que nunca debieron haber

perdido”. No es en monto sino en canti-

dad de impuestos la reducción. Fede-

rico Sturzenegger, el ministro de

Desregulación y Transformación del

Estado, aclaró que el anuncio realizado

ayer por el presidente Javier Milei

sobre reducción de impuestos apunta a

achicar la “cantidad de instrumentos”

que hay vigentes actualmente y no la

carga impositiva propiamente dicha.

l También anunció que el año que
viene “la salida del cepo será una reali-

dad”.

l Luego planteó la “Libre competencia

de monedas” y consideró que “todos

los argentinos podrán utilizar la mo-

neda que quieran en sus transaccio-

nes cotidianas”. 

l En materia de inversiones, consi-
deró que “a base de darle un marco

fiscal lógico a las inversiones de más

de 200 millones de dólares, ya tene-

mos solicitud de aprobación de inver-

siones por más de 11.800 millones de

dólares, y hay anuncios por miles de

millones más en sectores como in-

fraestructura, minería, siderurgia, ener-

gía, automotriz, tecnología, petróleo y

gas”.

l Con respecto de la Desregulación,
uno de los ejes centrales para el líder

libertario, anunció “Motosierra pro-

funda” y adelantó que se va “a hacer

una auditoría inclemente para avanzar

con la reducción del gasto público más

profunda de la historia argentina, que

nos legará un Estado más chico, más

efectivo y más barato para todos los

pagadores de impuestos”. A eso

agregó que se continuará “eliminando

organismos, secretarías, subsecreta-

rías, empresas públicas y todo esta-

mento del estado que no debería

existir” y completó que ”cada atribu-

ción o tarea que no corresponda a lo

que se supone que tiene que hacer

el Estado Nacional será eliminada”.

l En materia de Seguridad anunció
una “ley de reiterancia”, para que

“los presos reincidentes paguen más

caro el volver a equivocarse”, tam-

bién se refirió a la “Ley antimafia”, “a

imagen y semejanza de la ley RICO,

que liquidó al crimen organizado en

Estados Unidos hace 50 años”.

l Anunció también la “Ley de baja
de la edad de imputabilidad”, soste-

niendo que “de manera que quien

sea lo suficientemente maduro como

para ser consciente de su delito, sea

también lo suficientemente maduro

como para sufrir las consecuencias”.

l Luego de eso se refirió a la “Re-
forma de la Policía Federal” con el

objetivo de “convertirla en la agencia

federal de investigación criminal, un

FBI argentino”. 

l El mandatario anunció, además,
un “Plan Nuclear Argentino para la

Inteligencia Artificial”.

¿Qué dejó el discurso de Javier Milei?
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La inflación de noviembre fue 
de 2,4% y acumuló 112% en el año

L
a inflación de noviembre se
volvió a desacelerar y marcó
un 2,4%, según el Indec, apun-

talada por una fuerte reducción en la
suba del precio de los alimentos y en
un contexto de estabilidad con el
dólar y compresión de la brecha. De
esta manera, el IPC reflejó el registro
más bajo desde julio de 2020, en
plena cuarentena de coronavirus.
Según el organismo estadístico que
conduce Marco Lavagna, los precios
subieron un 112% en lo que va del
año. En la medida interanual, en
tanto, mostraron un avance de
166%. Se trata del séptimo mes con-
secutivo de desaceleración. La infla-
ción núcleo, que no contempla
precios regulados ni estacionales,
mostró un avance de 2,7%, una va-
riación dos décimas menor a la regis-
trada el mes pasado. Fue el dato
más bajo desde septiembre de 2020.

La división que registró los mayo-

res incrementos fue Educación

(5,1%), seguida de Vivienda, agua,

electricidad, gas y otros combusti-

bles (4,5%). Sin embargo, el regis-

tro más significativo fue el

aumento en Alimentos: 0,9%. Hubo,

de hecho, alimentos que bajaron de

precio: arroz (-0,5%), azúcar (-0,2%),

sal fina (-0,4%) o el vino (-0,4%).

Una familia necesitó
más de $1 millón en
noviembre para no 
ser pobre
Una familia tipo, de dos adultos y dos
menores, necesitó al menos

L
a vicepresidente Victoria Villarruel
convocó a sesión para debatir
mañana el proyecto de suspen-

sión del senador Edgardo Kueider, que
fue detenido en Paraguay con una mo-
chila con 200 mil dólares sin declarar.
En un mensaje en sus redes sociales,
explicó que también intentó que se dis-
cuta otra iniciativa que incluye la sepa-
ración del cuerpo del senador
kirchnerista Oscar Parrilli, quien está
acusado por “traición a la Patria”, en la
causa del Pacto con Irán.

“Llegó la hora de sacar la mugre del

Senado, sin contemplaciones”, dijo
en un posteo que publicó en su cuenta
de X y agregó: “Para no dilatar los

tiempos, junto al presidente provi-

sional Bartolomé Abdala llamamos a

una sesión mañana para que trate-

mos los actos inmorales que son de

público conocimiento del senador

Kueider, y que exponen una vez más

la hipocresía del kirchnerismo”, fue
el comentario en su red social.

“Lo de Kueider es sin dudas un bo-

chorno que merece recibir un cas-

tigo ejemplar, aunque al

kirchnerismo lo único que le importa

es quedarse con su banca (sí, Kuei-
der entró en la boleta de Cristina) y así
entorpecer la tarea de nuestro Go-
bierno. De esta manera, aprovechando
la milagrosa nueva lucidez moral y

$1.001.466,22 en noviembre para
ser considerado de clase media,
según el Instituto Nacional de Esta-
dísticas y Censos (INDEC). El au-
mento de la canasta básica total
(CBT) fue de 1,5% frente a una infla-
ción de 2,4% en ese mismo mes.
Si una familia percibió menos de
$439.239,58 en noviembre, está con-
siderada en situación de indigencia.
La canasta básica alimentaria (CBA)
se incrementó 1,1% frente a una in-
flación de 2,4%.

Victoria Villarruel llamó a sesión por el caso 
Kueider: “Llegó la hora de sacar la mugre del Senado”

ética de los esbirros de Cristina, me hu-
biera gustado incluir también, un pro-
yecto presentado por el senador Abdala
para suspender al senador Parrilli,
quien irá a juicio oral nada más y nada
menos que por encubrimiento agravado
y TRAICIÓN A LA PATRIA (sic en origi-
nal), pero no hubo consenso entre los
senadores para firmar ese pedido lo
cual lamento enormemente”, afirmó.

En principio, Unión por la Patria pondría
a sus 33 senadores en el recinto y de-
berá sumar, como mínimo, 15 votos del
resto de los bloques para poder avan-
zar con la expulsión, ya que se necesi-
tan los dos tercios, algo que en principio
parece muy difícil.

NOTA DE TAPA



PAMI simpliûcó el trámite para la

cobertura del 100% en medicamentos

E
l primer día hábil de diciembre, PAMI anunció que la co-
bertura del 100% de medicamentos iba a continuar para
jubilados y pensionados que cumplieran con ciertos re-

quisitos y tramitaran un subsidio por razones sociales.
PAMI simplificó el y, quien cumpla los requisitos, podrá hacer
el trámite sólo con el DNI y número de afiliado.
Ya no será necesario presentar la declaración jurada sobre
bienes, ya que la obra social puede acceder a estos datos per-
sonales en el sistema y comprobar si el afiliado cumple los re-
quisitos para acceder al subsidio social.
El trámite se podrá gestionar en todas las agencias de PAMI
del país, y no será necesario sacar turno previo. Se puede
hacer por la web.

Una diputada presentó un proyecto

para declarar al inodoro <un lugar

para la paz=

C
on la firma de la diputada Viviana Guzzo, de Unión por
la Patria, se presentó el proyecto “de interés legislativo
el lema “El retrete es un lugar para la paz” en el marco

del Día Mundial del Retrete (inodoro) 2024 establecido cada
19 de noviembre por la Organización de Naciones Unidas”.
En sus fundamentos, la legisladora consideró que es rele-
vante declarar de interés legislativo provincial al inodoro te-
niendo como referencia a Naciones Unidas y el concepto de
saneamiento. Al respecto, se sostuvo que el mismo es “un
derecho humano” de manera que “todo el mundo debería
tener acceso a un retrete seguro, higiénico y privado que
esté conectado a un sistema de saneamiento gestionado de
forma segura para eliminar adecuadamente los desechos”,
detalla el proyecto.

Menos obras sociales para los

monotribu}stas

E
l decreto de octubre último establece que los agentes
de salud, como las obras sociales y las prepagas, pue-
den inscribirse en un registro especial que les permite

seleccionar qué categorías de monotributistas desean afilia-
dos, en función de sus ingresos.
Con esta medida, las obras sociales tienen la opción de reci-
bir solo afiliados de categorías específicas, según lo que eli-
jan. Los monotributistas de las categorías A, B y C aportan
mensualmente $13.800, mientras que las categorías más
altas, J y K, tienen aportes de $41.300 y $47.200, respectiva-
mente, con incrementos graduales. Los monotributistas que
opten por una obra social deberán mantener su afiliación du-
rante al menos 12 meses antes de poder cambiarse a otra
entidad. Al no ser obligatorio recibir estos afiliados, se achicó
el número de empresas que se anotaron.

El Gobierno descarta convocar

a sesiones extraordinarias en

diciembre

E
l Gobierno descarta la posibilidad de convocar a se-
siones extraordinarias durante el mes de diciembre
por la falta de acuerdos con la oposición para tratar y

aprobar los temas que le interesan al Poder Ejecutivo.
“Hasta hoy, miércoles a las 12:08, no están los acuerdos
que nos indiquen un temario para tratar en sesiones ex-
traordinarias”, confirmó este mediodía el jefe de Gabinete,
Guillermo Francos, en una rueda con la prensa acreditada
en Casa Rosada. En la misma línea, amplió: “Todos cono-
cen cuál es nuestra situación parlamentaria, estamos en mi-
noría, y saben que dependemos de preestablecer acuerdos
para tratarlos en el Congreso”.
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E
l gobernador Marcelo Orrego se

reunió con representantes de las

principales instituciones financie-

ras de crédito y de agencias de coope-

ración presentes en la Raw Materials

Week, que trabajan en el marco de la

iniciativa Team Europeo.

En el marco de los encuentros que

mantiene la delegación argentina en la

Unión Europea, el mandatario local

mantuvo conversaciones con los orga-

nismos líderes de desarrollo en el conti-

nente, con el objetivo de conocer sobre

los diversos tipos de financiamiento

que pueden ofrecer a nuestro país, y

en particular a San Juan.

Este evento busca analizar la agenda

global de materiales críticos, y ha in-

cluido reuniones de alto nivel con fun-

cionarios de la Unión Europea y un

Foro Empresarial en el que se presen-

taron las oportunidades de inversión en

Argentina.

En este contexto, San Juan tuvo un

protagonismo destacado en las presen-

taciones debido a su liderazgo en ex-

ploración y desarrollo de proyectos de

cobre. Con el 70% de las exploraciones

en nuevos yacimientos, la provincia

cuenta con 6 de los 10 proyectos más

grandes de Argentina, que podrían po-

sicionar al país entre los 5 principales

proveedores de cobre del mundo.

Además de la presencia de Orrego -

para fortalecer el sistema de salud y

mejorar el acceso a tratamientos

odontológicos especializados para la

comunidad sanjuanina.

El edificio estará ubicado junto al Hos-

pital Español, en un espacio que

busca consolidarse como un nuevo

polo sanitario para la provincia. Con

una superficie total de 3.000 m² y tres

plantas, el diseño distribuirá estratégi-

camente los servicios para garantizar

un recorrido ordenado y cómodo para

los pacientes, con áreas diferenciadas

para facilitar la atención y optimizar

los recursos.

Actualmente, el Instituto Odontológico

Dr. Cayetano Torcivia es una institu-

ción destinada al cuidado de la salud

bucal, abarcando la mayoría de las

especialidades de la Odontología, en

donde el objetivo principal es el de la

atención integral y protocolizada del

forma paciente. Se atiende a los pa-

cientes en forma organizada, de

acuerdo al diagnóstico inicial en forma

coordinada entre los profesionales de

las diferentes servicios.

El gobernador Orrego ges}ona 
ûnanciamiento para San Juan

quien participa como presidente de la

Mesa del Cobre-, también participan el

secretario de Minería de la Nación, Luis

Lucero; el ministro de Minería de Cata-

marca, Marcelo Murúa; el representante

de la Agencia Argentina de Comercio

Internacional, Diego Sucalesca; el em-

bajador de la Unión Europea en Argen-

tina, Amador Sánchez Rico; y la jefa de

Cooperación de la Unión Europea en

Argentina, Ilse Cougé.

Llamarán a 
licitación para el
nuevo Ins}tuto

Odontológico de
San Juan

E
l Ministerio de Infraestructura,

Agua y Energía, junto con el Minis-

terio de Salud, trabajan en el desa-

rrollo del proyecto del nuevo Instituto

Odontológico en San Juan. Esta obra,

que implicará una inversión de unos 7 mil

millones de pesos, marcará un antes y un

después en la atención odontológica de

la provincia. La licitación está prevista

para enero de 2025 y el plazo de ejecu-

ción será de 18 meses. Los ministros

Fernando Perea y Amílcar Dobladez des-

tacaron la importancia de este proyecto

Representantes de distintos ámbitos están participando en la gira europea.

El nuevo edificio contará con salas de espera separadas para adultos y niños y

un salón de usos múltiples, entre otras dependencias.
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LA COPARTICIPACIÓN MUNICIPAL

L
a novedad causó alegría en algu-
nos municipios y desazón en
otros. Es que desde el Ministerio

de Economía de la provincia ya les co-
municaron a los intendentes los cam-
bios en los índices de coparticipación
municipal para el 2025, que repercutirán
en la cantidad de recursos que recibi-
rán.
Así, por ejemplo, Capital resignará poco
más de un punto, lo que implica que de-
jará de embolsar 2.272 millones de
pesos en 2025. En el lado opuesto de la
tabla, los que más ganaron fueron Riva-
davia y Santa Lucía, que crecieron 0,43
y 0,42 puntos, lo que significa percibirán
939 millones y 917 millones de pesos
extra en todo el año que viene. Los tres
son municipios afines con la gestión
provincial, pero no a todos les fue igual.

Según fuentes de la cartera económica,
el reparto no es un capricho de la ges-
tión de turno, sino que tiene que ver con
factores como los hogares con Necesi-
dades Básicas Insatisfechas (NBI), el
segundo rubro de mayor impacto; el
monto del impuesto sobre los Ingresos
Brutos que aporta el departamento a la
provincia; la cifra de los impuestos In-
mobiliario y Automotor que pone al
cobro; lo que se denomina zona desfa-
vorable, en relación a la distancia a la
ciudad Capital; el consumo del alum-
brado público y edificios propios del mu-
nicipio, y lo que se llama densidad
poblacional inversa.

Haciendo un análisis de los números
(ver tabla), Capital no fue el único de-
partamento que resigna recursos, ya
que también perdieron otros ocho, aun-
que el que le sigue, Valle Fértil, cayó tan
solo a la mitad del registro capitalino. Se
trata de, por ejemplo, de Angaco, Igle-
sia, Albardón, Sarmiento, Caucete,
Ullum y Calingasta.

Por el contrario, además de Rivadavia y
Santa Lucía, también hubo otros ocho
ganadores, aunque con porcentajes de
menor impacto. Como Rawson, Zonda,

Jáchal y Pocito, por mencionar algunos.
Hay que recordar que el régimen vi-
gente de coparticipación municipal fue
aprobado durante la gestión de Sergio
Uñac, luego de arduas negociaciones, y
apunta a un reparto de recursos a tra-
vés de parámetros objetivos, por lo que
la norma dejó atrás la distribución dis-
crecional, arbitraria y al antojo del go-
bernador de turno, lo que venía

sucediendo en gobiernos anteriores.

Los nuevos índices de coparticipación
comenzarán a regir el 1 de enero del
año que viene, lo que permite determi-
nar cuántos fondos les tocarán a los
municipios, teniendo en cuenta que el
Ministerio de Economía ya estimó lo
que percibirán en el proyecto de presu-
puesto. La iniciativa contempla un re-
parto total de 218.520.963.000 pesos,
sobre los que se aplican los respecti-
vos porcentajes de cada comuna.
La masa de coparticipación surge de
un porcentaje de lo que ingresa por la
distribución de impuestos nacionales y
otro de la recaudación local. De ese
total, el 92 por ciento va al reparto entre
los municipios, mientras que el 5 por
ciento va al FEM y el 3 restante al Fo-
dere.

Los cambios en el reparto de fondos a los 
departamentos, con ganadores y perdedores

Dato

Hasta noviembre de este

año, las comunas han 

recibido en concepto de

coparticipación un total de

155.553.349.624,87 pesos.
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Balance de ges}ón en 
Chimbas y anuncio del Carnaval

L
a intendenta Daniela Rodrí-
guez cumplió un año de ges-
tión al frente de la

Municipalidad de Chimbas y realizó
un balance “positivo” según su eva-
luación. Y confirmó el regreso del
Carnaval, previsto para el 28 de fe-
brero, 1 y 2 de marzo del 2025, en el
Costanera Predio Ferial.

“Debo decir que estoy muy orgullosa
de todo lo que hemos podido cumplir
en este año y de los resultados. Po-
dríamos haber sido mucho mejores,
pero sabemos todos en la situación
en la que hemos transitado y cómo
hemos asumido. Pudimos realizar
muchas obras, muchos avances
dentro del departamento y es pro-
ducto de una continuidad de pro-
yecto político, el respeto por cada
uno de los ciudadanos de Chimbas y
la responsabilidad asumida con
mucho amor”, sostuvo la jefa comu-
nal en diálogo con la prensa.

Y
a fue iniciada la licitación para la
construcción del primer Centro
Integrador Comunitario (CIC) de

la gestión de Marcelo Orrego. Estará
ubicado en el Barrios Sierras de Mar-
quesado, de Rivadavia, que alberga
sobre todo a familias damnificadas por
el terremoto de 2021, que afectó más
que nada a Pocito.
A cargo de la tarea está el Ministerio de
Infraestructura, por un monto de $
845.862.400. El 26 de diciembre se
prevé la apertura de sobres para cono-
cer qué empresas quieren competir

Construirán un 
nuevo CIC en el 

Barrio Sierras de
Marquesado, de  

Rivadavia
para hacer los trabajos.

La obra contempla la construcción del
CIC, de 512,41m2 en la localidad La
Bebida, Rivadavia, más precisamente
dentro del Barrio Sierras de Marque-
sado.
El barrio Sierras de Marquesado cuenta
con todos los servicios como energía
eléctrica, red cloacal y red de gas.

El CIC contará con distintas áreas. Por
ejemplo, un sector para atención de po-
líticas públicas a través de los dispositi-

vos de abordaje territorial como, UMA,
Género y Diversidad, Niñez y Adoles-
cencia, con área administrativa, sanita-
rios y depósito. También habrá un
sector de capacitación con dos salas
destinadas a tal fin y grupo sanitario.
También dispondrá de un salón de usos
múltiples con grupo sanitario y cocina,
con acceso independiente.
El edificio estará ubicado en el extremo
noreste de la manzana destinada para
equipamiento, con frente a dos calles,
con una superficie total de 1.399m2, in-
cluyendo el terreno.

Entre lo que quedó pendiente y es-
pera lograr, Rodríguez señaló “una
cancha deportiva techada, que es el
único departamento que nunca reci-
bió eso. No tenemos teatro munici-
pal, ni centro cultural y la cultura es
muy fuerte dentro de nuestro depar-
tamento. Sin embargo, eso es un
sueño a largo plazo, porque necesi-
tamos mucho dinero para eso. Nos
ha faltado terminar obras de ilumina-
ción, ya que queda aproximada-
mente un 12% para poder cumplir el
100% del departamento y más
obras”.

En cuanto al regreso del Carnaval
hay que recordar que la edición 2024
no se realizó, ya que desde la co-
muna argumentaron que se buscaba
cuidar los recursos de los vecinos,
entendiendo que por la magnitud que
conlleva esta celebración se tendrían
que haber usado partidas que en su
momento tenían otra prioridad.

Daniela Rodríguez, al frente

de la comuna de Chimbas,

habló de los proyectos para

el nuevo año.

El Barrio

Sierras de

Marque-

sado con-

tará con su

propio CIC

para la

atención

de los ve-

cinos.
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Se viene la gran final del 
Concurso de Intérpretes de La Ventana

E
l Concurso de Intérpretes de La

Ventana llega a la final. La cita

será el miércoles 18, a partir de

las 21, en el Auditorio del Museo Pro-

vincial de Bellas Artes Franklin Raw-

son, ubicado en Avenida Libertador

San Martín 862 Oeste.

Allí se darán cita los ocho concursan-

tes que llegaron a esta instancia

luego de una rigurosa evaluación del

jurado integrado por destacadas figu-

ras de la música sanjuanina, en distin-

tas ediciones del programa La

Ventana, , con la conducción de Juan

Carlos Bataller y de Juan Carlos Bata-

ller Plana.

Un jurado integrado por representan-

tes del mundo de la cultura, el espec-

táculo, lo social, además de

personalidades políticas y periodistas,

tendrá a su cargo la tarea de evaluar

las características de cada interpreta-

ción, el acompañamiento musical y el

despliegue en el escenario. Y al final

emitir su voto por alguno de los intér-

pretes, hasta determinar un ganador.

Para este año hay ocho finalistas. Se

trata de Gipsy, MASLED, Tomás Pue-

bla, Santiago Ferrer, Rolando y Ro-

drigo Sánchez, Lautaro Ortiz, Franco

Pacheco y María de las Mercedes

Orga.

En la edición 2023 del Concurso de In-
térpretes de La Ventana, en una gran 
fiesta que tuvo lugar en el Cine Teatro 
Municipal, de la Capital, el Dúo Sierra 
Maestra y Carolina se quedó con el 
triunfo. Logró un total de 48 votos de un 
jurado formado por más de 130 inte-

grantes.

Ya están las 
22 jóvenes

que aspiran a
representar a
Santa Lucía

E
n el departamento Santa Lucía

ya están listos para empezar con

su celebración a partir de este

viernes. Y uno de los puntos más atrac-

tivos será la elección de la represen-

tante departamental, una instancia en la

que hay 22 anotadas.

Se trata de la primera vez en la que hay

más de 20 chicas que se han postu-

lado. Noelia Riveros, directora de Cul-

tura de Santa Lucía, expresó en rueda

de prensa su sorpresa y satisfacción

por el incremento en las postulaciones:

“En ediciones anteriores, las candidatas

no superaron las 20, así que estamos

muy contentos de ver que año a año

más jóvenes se comprometen con

nuestra fiesta”, sostuvo.

Este año, la Fiesta Nacional de Santa

Lucía traerá novedades en cuanto a la

infraestructura del evento. Se instalarán

dos escenarios para brindar más opor-

tunidades a los artistas locales, uno

frente a la parroquia y otro en el sector

noroeste de la plaza, donde se presen-

tarán los artistas nacionales. Entre ellos

estarán Soledad, Emanero y Rodrigo

Tapari, quienes harán vibrar a los

asistentes durante el fin de semana.

Además de los espectáculos musica-

les, la fiesta ofrecerá una variada pro-

puesta gastronómica y recreativa. El

público podrá disfrutar de un patio

gastronómico con food trucks, una

feria de artesanos y emprendedores

locales, y actividades para los más

chicos. Y todo con entrada libre y gra-

tuita.

El intendente Juan José Orrego posó junto a las candidatas a representante departamental.



La UCCuyo }ene sus primeros

egresados en Calingasta

L
a Universidad Católica de Cuyo graduó el pasado

viernes 6 de diciembre, en Barreal, Calingasta, a sus

primeros 17 egresados de la Facultad de Ciencias

Químicas y Tecnológicas. Los nuevos profesionales consti-

tuyen el primer grupo de graduados en el departamento,

hito de suma importancia no sólo para los propios egresa-

dos, sino también para la comunidad local y la provincia en

general, ya que contribuirán de manera significativa al desa-

rrollo de sectores claves como la industria minera, turística,

agropecuaria y vitivinícola, que son motores esenciales de

la economía regional.
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Rivadavia se prepara para el

verano con desinfección en el

Camping Municipal

E
n el marco de las acciones preventivas y de prepa-

ración para la temporada de verano 2024-2025, Ri-

vadavia Ciudad llevó a cabo tareas de desinfección

en el Camping Municipal de Rivadavia, un espacio emble-

mático que recibe cada año a miles de vecinos y turistas.

Estas tareas tienen como objetivo garantizar la seguridad

y el bienestar de quienes eligen este lugar para disfrutar

de momentos al aire libre, reforzando el compromiso del

municipio con la salud pública y el cuidado del entorno.

La UNSJ entregó legajos

reparados de estudiantes

desaparecidos durante la dictadura

C
omo parte de la conmemoración del Día Interna-

cional de los Derechos Humanos y el Día de la

Restauración de la Democracia en Argentina, la

Universidad Nacional de San Juan (UNSJ) entregó le-

gajos reparados de las víctimas de la dictadura cívico-

militar vinculadas a la institución. El evento, que reunió

a miembros de la comunidad universitaria y familiares

de los desaparecidos, tuvo como objetivo principal re-

conocer a los estudiantes, docentes, no docentes y gra-

duados de la casa de estudios que fueron víctimas del

terrorismo de Estado.

Visita a Calingasta para aûanzar

el apoyo al deporte

E
n un esfuerzo por fortalecer el deporte y escu-

char de primera mano las necesidades de clubes

e instituciones deportivas, el ministro de Turismo,

Cultura y Deporte, Guido Romero, acompañado por el

secretario de Deporte, Pablo Tabachnik, y un equipo de

funcionarios, visitó Calingasta. La jornada incluyó en-

cuentros con dirigentes, deportistas y referentes loca-

les, así como la entrega de elementos deportivos para

facilitar la práctica de diversas disciplinas.
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Fabián Aballay hizo un balance de 
su ges}ón en Pocito

E
l intendente Fabian Aballay cumple un año de go-

bierno municipal, en su tercera gestión al frente de la

Municipalidad de Pocito. Durante este tiempo, junto a

su equipo de trabajo, ya ejecutó innumerables obras e im-

plementó una serie de programas y capacitaciones en las

distintas áreas del Municipio. Entre ellas, puso en marcha

un plan ambicioso en el área de obras y servicios que

abarca la optimización del sistema de recolección de resi-

duos domiciliarios, que incluye el levantamiento de escom-

bros, residuos verdes, desmalezamiento y limpieza de

acequias en todos los sectores del departamento.
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Realizan un opera}vo sanitario

en Huaco

E
n las instalaciones del Hospital Buenaventura

Luna, Huaco, departamento Jáchal se realizó un

nuevo operativo sanitario con el objetivo de brin-

dar atención a pacientes adultos y niños. El abordaje es-

tuvo coordinado por la Secretaría Técnica, la Zona

Sanitaria III y la Dirección del Hospital de Huaco, brin-

dando prestaciones de distintas especialidades. En el

marco de continuar acercando la salud a la población

durante el jueves 12 se realizará un operativo en Capital.

La Feria Agroproduc}va en

versión i}nerante y navideña

llega a Rivadavia

E
l Parque Departamental de Rivadavia será el epi-

centro de la última Feria Agroproductiva Itine-

rante del año y que contará con la participación

50 productores y emprendedores locales. Además, el

evento comenzará a las 19.00 h. y finalizará a las 23.30

h. con la temática central de la fiesta navideña. Frutas,

hortalizas, alimentos orgánicos, huevos, aceites, con-

servas, panadería artesanal y sin gluten, plantas, cos-

méticos naturales, entre otros; es la gran variedad que

tendrán los sanjuaninos a disposición.

Capital abre las inscripciones para

las colonias de verano

L
a Municipalidad de la Ciudad de San Juan abre las

inscripciones, con cupos limitados, para los vecinos

interesados en sumarse a las actividades de verano

en la colonia, de acuerdo al siguiente detalle: inscripción

personas con discapacidad: 12 y 13 de diciembre, de 8:30

a 12:30, en la Dirección de Desarrollo Humano (Mitre 647

este). La Colonia de Verano 2025 fomenta la actividad fí-

sica y social, y fortalece los lazos comunitarios y la inclu-

sión.
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E
l hecho fue denunciado por una joven de apellido
Castro, que vive en la calle Meglioli, al sur de
avenida Ignacio de La Roza, en Rivadavia. Relató

que al ingresar a su departamento notó el desorden y
vio que una ventana trasera estaba abierta. Según
ella, la dejó sin traba. Todo indica que el o los ladrones
ingresaron por la parte trasera, aparentemente
saltando la medianera. Los delincuentes le robaron la
suma de 700 mil pesos, una computadora, un televisor
Led, dos celulares y otros efectos, según fuentes
policiales. 

F
rancisco Herrera, de 54 años, conducía un
Renault Logan. Según las primeras
investigaciones, Herrera circulaba por calle

Rivadavia en dirección Sur a Norte y, al intentar girar
hacia su vivienda, no advirtió que detrás venía una
moto conducida por Valentín Ahumada, de 18 años,
quien viajaba junto a una menor de 17 años, en una
Honda GLH 150cc. El impacto ocurrió en el costado
izquierdo trasero del automóvil, provocando la caída
de los ocupantes de la moto. Al lugar arribó personal
médico, quienes asistieron a Ahumada y Carrión en el
lugar del hecho y los trasladaron a un centro de salud
para una evaluación más exhaustiva.

Entran a robar en el departamento
de una joven en Rivadavia
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Motociclista embis}ó a un remis 

Hermanos delincuentes presos por
robar una garrafa

M
aicol, Jonathan y David Reinoso quedaron
imputados por el delito de hurto agravado
por escalamiento en grado de tentativa tras

robarse la garrafa y huir por los techos. Además,
David Reinoso amenazó a la dueña de casa y
también le imputaron amenazas. Los tres son
reconocidos delincuentes del Barrio Costa Canal, en
Concepción. 
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POLICIALES

E
l hecho ocurrió en la noche de ayer, cuando Raúl
Castillo, al volante de una camioneta Fiat Strada,
transitaba por calle Elizondo hacia el Norte. Por

su parte, Fátima Saavedra, quien conducía un VW
Gol Trend, circulaba por calle Dr. Ortega en dirección
Este, en Rawson. Según testigos, ninguno de los dos
conductores frenó al aproximarse a la intersección, lo
que provocó un fuerte impacto entre ambos vehículos.
Tras la colisión, ambos rodados fueron desplazados
por la fuerza del choque y terminaron incrustados en
el frente de una vivienda. La casa sufrió daños
materiales en su fachada, pero afortunadamente no
había personas en las inmediaciones que pudieran
haber sido alcanzadas por los vehículos.

Dos vehículos no frenaron en la
esquina y terminaron en el frente
de una casa
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POLICIALES

L
a comunidad educativa de la Escuela ENI N° 27
Julio Cortázar, ubicada en Villa Aberastain,
Pocito, enfrenta una preocupante ola de robos.

Los delincuentes han ingresado reiteradamente a las
instalaciones, llevándose ventiladores industriales,
motores de aires acondicionados, cables, materiales
didácticos y otros elementos esenciales para los
estudiantes. En la última entradera, se llevaron
ventiladores que fueron instalados hace 10 días.
“Llegamos y una de las salitas tenía la puerta
abierta, habían forzado cerraduras y se llevaron
ventiladores que conseguimos hace solo 10 días”,
comentó una docente. Pese a presentar denuncias
formales y solicitar una garita policial y más
seguridad al municipio y a la policía, no han recibido
respuestas concretas.
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U
n hombre de 36 años, de apellido Molina, fue
detenido en la avenida España, pasando
Comandante Cabot, en Rawson, luego de ser

sorprendido mientras intentaba abrir vehículos
estacionados en la zona. Personal policial que
patrullaba el área intervino y logró aprehender al
sospechoso, a quien se le incautó una mochila negra
con elementos sustraídos de una camioneta Toyota
Hilux. Entre los objetos recuperados se encontraban
una pastilla de cloro para piscinas, un purificador de
agua de 1 litro y un paquete de tierra fértil. La
damnificada, una mujer de 45 años, realizó la
denuncia correspondiente.

Sorprenden a un ladrón
abriendo varios autos

U
n accidente de tránsito tuvo lugar en la
intersección de las calles Larrea y Dr. Ortega,
cuando dos vehículos colisionaron dejando como

saldo a dos menores heridos. El siniestro involucró a
Mauricio Figueroa, quien circulaba en una motocicleta
marca Yamaha Crypton 110 y a Paula Morales,
conductora de un automóvil Ford Focus. Según
informaron fuentes policiales, Figueroa se desplazaba
por la calle Larrea en dirección norte, mientras que
Morales circulaba por la calle Dr. Ortega hacia el oeste.
En circunstancias que se están investigando, los
vehículos colisionaron, lo que provocó que los menores,
de 12 años y 7 años, que acompañaban al motociclista,
resultaran heridos.

Dos menores heridos al ser
embes}dos por un auto

Roban nuevamente en una
escuela de Pocito

Violento robo a un hombre en su
propia casa en Capital

U
na de sus hijas, que pidió reservar su nombre,
contó que a su padre lo golpearon con una
piedra en la cabeza, le gatillaron dos veces con

un arma de fuego y hasta lo amenazaron con córtale el
cuello con una amoladora. Sobre el caso, se conoció
un video de casi dos minutos con la secuencia del
hecho que sufrió el hombre de 75 años mientras
trabajaba en su jardín. La cámara de seguridad del
fondo de la casa del damnificado, situada en calle
Benavídez, entre Ruta 40 y calle Necochea, registró
todo el acto delictivo y ahora es parte de la
investigación que tiene a la Policía y al Ministerio
Público Fiscal tras los pasos de los tres delincuentes.

https://nuevomundosj.com.ar/wp-content/uploads/2024/12/Ataque-y-robo-a-un-hombre.mp4




L
a FIFA ratificó a España, Portugal,

Marruecos, Argentina, Uruguay y

Paraguay como países sedes del

Mundial 2030 y se confirmó que el par-

tido inaugural de la competencia será en

el Estadio Centenario de Montevideo,

según lo presentado en el Congreso Ex-

traordinario, que se llevó adelante este

miércoles en Zúrich, Suiza. Las tres na-

ciones sudamericanas oficiarán como

anfitrionas de los partidos del centenario

del evento.

En la casa de la Conmebol, en Asunción,

se celebró la decisión oficializada por la

FIFA y hablaron los presidentes de las

distintas asociaciones involucradas. Ade-

más, el presidente del fútbol sudameri-

cano, Alejandro Domínguez, informó que

el partido inaugural será en el mítico es-

tadio de Uruguay donde se disputó, hace

casi 95 años, el primer encuentro de una

Copa del Mundo.

Gianni Infantino inició el discurso con los

distintos temas de la orden del día y

llegó el momento de presentar las candi-

daturas para organizar los Mundiales

FIFA de 2030 (Argentina, Uruguay, Para-

guay, España, Portugal y Marruecos) y

2034 (Arabia Saudita). A continuación,

se presentaron los documentos que de-

tallaron el cumplimiento de los requisitos

mínimos para organizar el evento más

importante del fútbol.

Estuvieron presentes en Paraguay el

presidente de la Conmebol, Alejandro

Domínguez, quien se encontraba en

Asunción junto a Claudio Tapia, líder de

la Asociación del Fútbol Argentino, Igna-

cio Alonso, titular de la Asociación Uru-

guaya de Fútbol y Robert Harrison, quien

encabeza la Asociación Paraguaya de

Fútbol.

A continuación, expusieron sus argu-

mentos los representantes de España,

Portugal y Marruecos para defender la

candidatura conjunta para la Copa del

Mundo de 2030, al igual que Arabia Sau-

dita, que fue el único país que se ofreció

como anfitrión para el 2034. Tras las pre-

sentaciones oficiales, Infantino pidió a

los consejeros por la aprobación me-

diante aplauso de las sedes y se pro-

cedieron a abrir los sobres con las tar-

jetas que daban por hecho a los países

que albergarán los próximos dos Mun-

diales de fútbol.

Hay que recordar que el pasado 7 de

diciembre, el Consejo de la FIFA con-

firmó que Marruecos, Portugal y Es-

paña fueron seleccionados como los

únicos candidatos para albergar el

FIFA oûcializó que Argen}na será
una sede del Mundial 2030

Mundial en 2030. Esta decisión se tomó

tras un proceso de evaluación que siguió

la metodología utilizada para elegir las

sedes de ediciones anteriores Además,

la entidad que preside Gianni Infantino

decidió organizar una ceremonia espe-

cial en Montevideo, la capital de Uru-

guay, para conmemorar el centenario de

la primera Copa del Mundo, celebrada

en 1930. Además, se jugarán otros dos

partidos en Argentina y Paraguay, como

parte de esta celebración histórica.

NOTA DE TAPA

Manuel Adorni, Karina Milei y Chiqui Tapia se juntaron en Asunción

Gianni Infantino anunció las sedes de 2030 y 2034
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Liverpool se suma a la pelea

por Mastantuono

R
eal Madrid, Barcelona, Manchester United, Paris Saint

Germain son solo algunos de los colosos europeos que

ya tienen a Franco Mastantuono en sus carpetas de po-

sibles incorporaciones. Los medios británicos aseguran que Li-

verpool podría pagar los 45 millones de dólares de la cláusula

de rescisión de Mastantuono, que ascendería a 50 millones en

las últimas semanas del mercado de pases. Si bien todavía es

pronto, en las oficinas del Monumental ya saben que, tarde o

temprano, deberán sentarse a negociar con algún coloso euro-

peo. 

Los árbitros para la apasionante

definición de la Liga Profesional

entre Vélez, Huracán y Talleres

E
l fútbol argentino coronará un nuevo campeón el pró-

ximo domingo. La definición tendrá lugar con dos

compromisos que eclipsarán la última jornada de

la Liga Profesional entre Vélez y Huracán en el Estadio José

Amalfitani y Talleres ante Newell’s en el Mario Alberto Kem-

pes de Córdoba. Facundo Tello será el juez principal del

duelo entre Fortineros y Quemeros en Liniers. En la vereda

opuesta, Yael Falcón Pérez será el árbitro de Talleres en su

partido como local contra Newell’s. 

Boca va a llamar a Sergio Ramos

P
or ahora es solo un sueño, pero un llamado telefónico

podría cambiar la historia. Sergio Ramos sigue sin

club y desde Boca están dispuestos a hacer un in-

tento por sumarlo a partir de enero de 2025. Inactivo desde

mayo, el español será quien decida si quiere vivir la expe-

riencia del fútbol argentino y disputar el Mundial de Clubes

con el Xeneize. Años atrás, el propio Fernando Gago, hoy

entrenador del club, había reconocido que el zaguero so-

ñaba con vestir la azul y amarilla. 

Con Corinthians como cuco, los

posibles rivales de Boca si va al

repechaje de la Libertadores 2025

B
oca encamina su rumbo a la clasificación para la

Copa Libertadores 2025. Salvo que se dé una

combinación muy favorable que lo meta directo,

de acuerdo a los puntos de la tabla anual y la perfor-

mance de sus competidores, todo indica que hay grandes

chances de que juegue primero la Fase 2 del repechaje.

Corinthians finalizó en el séptimo puesto y teniendo en

cuenta que la consagración de Botafogo liberó cupos, es

un hecho que junto con Bahía (sexto) serán los cucos en

la segunda etapa del Repechaje. Barcelona de Ecuador

asoman como algunos de los contrincantes a temer.
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En febrero podría jugar River la

Supercopa Internacional frente a

Talleres de Córdoba

E
l último encuentro ante Racing tendrá suma trascendencia

para el club de Núñez. En tanto, Marcelo Gallardo espera

novedades por la sede y fecha de la Supercopa Interna-

cional, título que disputará su equipo ante Talleres de Córdoba a

inicios de 2025. Las autoridades de la AFA barajan la posibilidad

de confirmar el duelo en la primera semana de febrero, con esti-

mativo del miércoles 5/2. Si bien en primera instancia surgieron

como opciones como Mendoza, en los últimos encuentros con

los miembros de la Conmebol se analizaron dos sedes interna-

cionales: Paysandú (Uruguay) y Asunción (Paraguay). 

Delfina Merino se sumará a Racing

si Milito gana las elecciones

L
a lista encabezada por Diego Milito, que buscará

ganar las elecciones presidenciales de Racing que se

llevarán a cabo el próximo domingo en el Cilindro de

Avellaneda, confirmó una incorporación rutilante, fuera del

mundo del fútbol. Se trata de Delfina Merino, histórica de

Las Leonas. Además de ser doble medallista olímpica y

campeona mundial con la selección argentina de hockey fe-

menino, y haber sido elegida como la mejor jugadora del

mundo en 2017, también es abogada recibida en la Univer-

sidad de Buenos Aires. 

Lisandro Sisterna, corredor

sanjuanino en el Rally Dakar de

Arabia Saudita

D
esde que el Rally Dakar dejó Sudamérica en el

2020, ningún sanjuanino pudo seguir participando

de la competencia más importante del mundo en

rally raid. El último fue Alberto “Puchi” Ontiveros en Motos,

en la edición 2019 en Lima, Perú. Para la próxima edición

2025, el primer sanjuanino estará en competencia y ya es

una confirmación. Lisandro Sisterna arregló su vinculación

para esta competencia con el equipo BBR y navegará a la

joven promesa española de 21 años, Pau Navarro, a bordo

de un UTV de la categoría Challenger e integrando el

equipo Red Bull Junior.

Carlos Sainz se lució con el auto de

Colapinto en Abu Dhabi

C
arlos Sainz tuvo una presentación destacada en Wi-

lliams en los test de postemporada de la Fórmula 1, re-

alizados en Abu Dhabi, tierra donde la máxima

categoría del automovilismo internacional cerró la temporada

2024. En su estreno con el FW46, monoplaza que anterior-

mente pilotaron Franco Colapinto y su ex coequiper Alex

Albon, el ex corredor de Ferrari impresionó con un rendimiento

sólido que le valió el segundo puesto en la tabla de

tiempos, por detrás de Charles Leclerc. “Quiero devolver a Wi-

lliams al lugar donde debe estar y volver a donde debo estar”,

afirmó  
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E ntre los miles de inversionistas

con poco conocimiento de cómo

se manejan las monedas digita-

les y un adolescente demasiado des-

pierto, termina ocurriendo una posible

estafa.

El adolescente tiene 13 años y creó una

criptomoneda llamada Gen Z Quant y,

tras un incremento rápido de su precio,

decidió vender su partición en apenas 8

minutos para ganar 28.000 euros. 

Se burló de los inversionistas, que, eno-

jados, hicieron subir ficticiamente el pre-

cio. En cuestión de horas, el token pasó

de valer nada a un market cap de 80

millones, según publica Cryptobrieginf,

convirtiendo al rug pull más descarado

en una épica historia de redención co-

munitaria. Si el niño hubiese vendido

ahí, ganaba cuatro millones de dólares.

Este tipo de operación, el rug pull, es

una estafa en el mundo cripto donde los

creadores de un token inflan su valor ar-

tificialmente para luego vender todas

sus participaciones y desaparecer con

los fondos, dejando a los inversores con

activos sin valor. Es común en proyec-

tos nuevos y poco regulados.

s    s    s
No escarmentó el chico. Tras esto, vol-

vió a repetir la jugada con otras dos mo-

nedas y acumuló más de 50.000 euros

en apenas una noche. Para su come-

tido, utilizó Pump.Fun, una plataforma

que permite lanzar memecoins de forma

gratuita y rápida. Y ello, sumado a que

atrajo compradores gracias a transmi-

siones en vivo, generó el interés sufi-

ciente como para hacer su negocio.

Una técnica 
legalmente ambigua

L o que hizo el adolescente se cali-

fica como un soft rug pull, una

táctica legalmente ambigua en la

que un creador promueve y vende

todas sus monedas, causando una

caída drástica en el precio. Tras el des-

plome del valor de Gen Z Quant, los in-

versionistas expresaron su indignación

y, como consecuencia directa, su fami-

lia fue amenazada y doxeada en redes

sociales. Así, aunque plataformas

como Pump.Fun han intentado estan-

darizar mecanismos para reducir frau-

des, evitar este tipo de maniobras

sigue siendo técnicamente complicado.

s    s    s
En la actualidad, no existen regulacio-

nes específicas en regiones como Esta-

dos Unidos para criptomonedas, una

situación que permite que estas tácticas

operen en un área gris. Y, por desgracia

para la familia, la experiencia fue de lo

más aterradora, ya que tuvieron que

tomar medidas para proteger su privaci-

dad privatizando sus redes sociales y

dejando de responder llamadas. No

obstante, a pesar de las críticas, el ado-

lescente regresó a Pump.Fun unas se-

manas después para lanzar cinco

nuevas monedas con las que ganó

otros 5.000 euros, demostrando que no

tiene miedo a las posibles represalias

de sus acciones.

s    s    s
Las estafas con criptomonedas solo

ocupan el 10% de los fraudes, pero son

tan masivas que ya representan el 50%

de las pérdidas totales

Solo en el año 2023, los ciudadanos es-

tadounidenses perdieron más de 5.000

millones de euros con prácticas ilícitas.

Un estafador de guante blanco
de 13 años con muchas agallas

Dato

Solo en 2023 los esta-

dounidenses perdieron

5.000 millones de euros

en estafas relacionadas

con criptomonedas, una

cifra que representa un

aumento del 45% res-

pecto a 2022. Así, el

fraude de inversión fue la

causa principal de las

pérdidas, dado que esta

característica representó

casi el 71% de las pérdi-

das totales. 



https://www.sanjuanalmundo.com/


¿1936 en Londres, Eduardo VIII abdica

como rey.

¿1997 por Ley N 6.840, la Cámara de Di-

putados de San Juan creó la Bandera de

la provincia. Tomó como modelo la enseña

de la Columna Cabot.

¿2009 fallecie el profesor Jorge Anea,

quien tuvo un destacado rol en la época de

oro del hockey sanjuanino.

¿Hoy conmemora el Día Nacional del

Tango.

¿ El 11 de diciembre de 1890 nace en

Toulouse, Francia Carlos Gardel.

¿1899 nace en Buenos Aires el violinista

y director de tangos Julio De Caro.

¿1913 se crea el departamento Chimbas,

por medio de una ley provincial, separán-

dola de la Capital.

¿1925 nace en La Plata Guillermo Ba-

rrena Guzmán. Durante 1971 ocupó el

cargo de Director de Turismo de San Juan

hasta mediados de 1974. En 1972 y 1973

fue nombrado el “mejor director de Tu-

rismo de Argentina”.

EFEMÉRIDES 11 DE DICIEMBRE

DÓLAR BANCO NACIÓN

DÓLAR BLUE

DÓLAR BOLSA

COMPRA

COMPRA

COMPRA

COMPRA

VENTA

VENTA

VENTA

VENTA

VENTA

DÓLAR CONTADO CON LIQUI

DÓLAR TARJETA-TURISTA

$997,00           $1037,00

$1060,00         $1080,00

$1051,80         $1056,20

$1072,00         $1073,80

$1659,20

DÓLAR OFICIAL

DÓLAR EN SAN JUAN

BLUE EN SAN JUAN
$   990,92
$1048,20

$   985,81
$1046,34

$1010,00
$1110,00

EL CLIMA
DE HOY

MÁXIMA

37° 20°
MÍNIMA

Poca nubosidad.
Poco cambio de la 

temperatura.  Vientos 
moderados del 

sector Sur
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FALLECIERON HOY EN SAN JUAN
María Cristina Alladio 

Pascuala Evangelina Carrasco 

Jesús Lucero 

Rogelio Manuel Pi 

Rubén Antonio Ahumada 

Yolanda Olivares Vda. de Gerarduzzi 

Graciela María Mereles. Velatorio:

Cochería San José, Salta 424 (Sur)

Sepelio: 12-12 a las 6:30 horas tras-

lado a crematorio.

Albertina Yolanda Calívar. Velatorio:

Cochería San José, Salta 424 (Sur)

Sepelio: 12-12 a las 8:30 horas en el

cementerio de Rawson.

Delia Benita Saires Coria. Velatorio:

sala velatoria municipal, Av. Rawson

449 (Sur). Sepelio: 12-12 a las 9 horas

traslado al crematorio del cementerio

Parque Cerro del Oeste.

Oscar Marcelino Jofré. Velatorio: sala

velatoria calle 9 de Julio 953 (Este).

Sepelio: 12-12 a las 10:30 horas tras-

lado al crematorio del cementerio Par-

que Cerro del Oeste.

Heriberto Antonio Aldeco. Velatorio:

sala velatoria Av. Rawson y Mitre. Se-

pelio: 12-12 a las 11 horas en el ce-

menterio Parque El Palmar

PRONÓSTICO
PARA MAÑANA

MÁXIMA

36° 23°
MÍNIMA

Poca nubosidad.
Poco cambio de la 

temperatura.  Vientos 
moderados del 
sector Sureste



María Eugenia 
Passerón

Elizabeth Pérez: 
periodista

Lucía Laría

Gustavo GonzálezCarlos Azeglio Miguel Ángel Más:
propietario de Cham-
pañera Miguel Más 

¿CUMPLEN AÑOS 
MAÑANA
Miguel Ángel Más: pro-
pietario de Champañera

Miguel Más 

Elizabeth Pérez: perio-
dista

Adriana Espínola
María Mazueco: comer-
ciante

Carlos Azeglio
María Eugenia Passerón
Natalia Muñoz: arquitecta
Daniel Efraín Castro 
Daniel Robledo: técnico
hidráulico

Lucía Laría
Gustavo González
Lorena Flores
Héctor Ribeiro: empresa-
rio

Oscar Domingo Palacio
Hugo Rojo: comerciante
José Alberto Alonso
Miguel Donato Rímolo

Serrano
Mariela Costa
Juan Angel Mazzota: mé-
dico

Alfredo Collado de Be-
láustegui
Hugo Romero
Mariela Bernardi
Stefania Gulli
Leonardo José Olazabal:
contador público

CUMPLEAÑOS
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Adriana Espínola

María Mazueco: 
comerciante

Lorena FloresDaniel Robledo: téc-
nico hidráulico

Natalia Muñoz:
arquitecta



Humor

-¿Y tu marido, Cristina?
-En el jardín...
-No lo veo, no está.
-Tendrás que cavar un poco...

El médico me dijo que me tomara
3 muestras de orina. Ya tomé dos
y es un asco...!!!

Un loco en el bar pide tres cafes al
barman. “Uno para mi, otro para
vos y el otro para la madre que te
parió” Sorprendido el barman se los
da. Al otro día vuelve a pedir lo
mismo: “Uno para mi, otro para
vos y el otro para la madre que te
parió” El barman lo caga a palos. Al
otro día de nuevo el loco en el bar. El
barman le pregunta:
-No has escarmentado ayer.
-Si, pero quiero dos cafes ahora,
uno para mi y el otro para la
madre que te pario.
-¿Y yo?
-Vos no, el café te altera los ner-
vios.

-Amor, ya llegué...
-Pedazo de HDP, dos semanas sin
aparecer y venís lo más campante...
-Pero no querías yogur de Gre-
cia...?

-Quiero entrar a los X-MEN
-¿Y cuál es tu poder?
-Tengo 45 y vivo con papá y mamá
-Tu nombre será SUPER Mante-
nido...

-¿Cuál es el apellido con más A?
-No lo se...¿cuál es? 
-OCHOA

En el colectivo, un tipo se le abre el
cierre del pantalón y se le sale todo.
El ve que una señora no deja de
mirar.
-¿Qué mira tanto? ¿le gusta este Fe-
rrari?
-No me gusta nada, eso es un fi-
tito con las ruedas pinchadas.

Lápida de cementerio:
“Gracias por venir a visitarme.
Estoy  detrás tuyo”

Nadie te obliga a estar conmigo. Ahí
está la puerta, pasa el escáner de
retina, evita el marco de puerta con
fuego, salta al foso y evita los coco-
drilos... y vete...

— ¿Por qué te has demorado tanto
en ir a buscar pan?
— No fue tanto...
— Ya te conozco, te fuiste al bar a
tomar unas birras...
— Que no te dije...
— Esta bien...y la barra..?
— LLENA DE GENTE...

Diez cor}tos
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Por Miguel Camporro

PELÍCULAS Y SERIES
PARA NO PERDERSE

AMAZON PRIME VIDEO

El hombre perfecto
Título original: Ich bin dein
Mensch
Género: Romance |  SciFi
Origen: Alemania  |  2022
Duración: 108 minutos
Dirección: Maria Schrader
Reparto: Maren Eggert, Dan Ste-
vens, Sandra Hüger, Hans Löw

Alma es una científica que trabaja
en el famoso museo Pergamon de
Berlín. De cara a obtener fondos
para su investigación acepta partici-
par en un estudio fuera de lo nor-
mal. Durante tres semanas vivirá
con un robot humanoide que está
programado para encajar con su
personalidad y necesidades. Así es
como Alma conoce a Tom, una má-
quina altamente desarrollada que
ha sido creada única y exclusiva-
mente para hacerla feliz.
Dentro de su formato convencional
de comedia dramática con toques
sci-fi, logra lidiar de manera bas-
tante inteligente con problemas que
son actuales y cotidianos. Cues-
tiona si realmente queremos que
nuestras fantasías se hagan reali-
dad y lo que ocurre cuando nos
enamoramos.

Por Daniel Manrique

Calif.:
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